

Tema: **Movimientos inquilinarios: proyección internacional y protesta local, 1905-1936**

**Coordinateurs :**

María Dolores Lorenzo (Instituto de Investigaciones Históricas, UNAM) et David Marçilhac (CRIMIC, Sorbonne Université)

**Conférenciers :**

María Dolores Lorenzo (UNAM), David Marçilhac (Sorbonne Université), Rubén Pallol Trigueros et Carlos Hernández Quero (Universidad Complutense)

**Resumen:**

La cuestión de la vivienda surge como demanda social durante las primeras décadas del siglo XX a través de los movimientos inquilinarios. En varias capitales, puertos y centros industriales de Iberoamérica, el crecimiento demográfico, la fuerte presión migratoria y la acelerada urbanización provocaron una desmedida especulación sobre las rentas de vivienda popular. Las precarias condiciones de alojamiento en vecindades consideradas antihigiénicas, junto con el encarecimiento de la vida, motivaron la organización de inquilinos. Distintos grupos urbanos, obreros, inmigrantes, mujeres, pequeños comerciantes, artesanos, se movilizaron mediante asambleas, huelgas del alquiler, marchas y protestas que se intensificaron en el periodo de entreguerras.

Los movimientos inquilinarios en Iberoamérica abren enfoques comparativos. Poco se ha hecho respecto de los vínculos sociales que generaron las experiencias y los lenguajes de estos procesos que convergieron en el tiempo. Este simposio ofrecerá una aproximación transnacional sobre el problema de la vivienda y la protesta urbana, basada en el estudio de casos europeos (Bilbao, Madrid...) y latinoamericanos (Buenos Aires, Veracruz, Panamá, Lima, Ciudad de México, Guadalajara, Santiago de Chile, etc.). La circulación de modelos reivindicativos de “lo justo”, las conexiones ideológicas de diversas influencias –anarquistas, socialistas, comunistas, etc.–, la construcción de identidades colectivas y la formación de culturas políticas de los habitantes de los barrios populares, entre otras experiencias, son algunos temas que se destacarán en el estudio de la cuestión social de la vivienda popular.